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ACTA DE LA REUNIÓN ORDINARIA CELEBRADA 
EL MARTES, 19 DE SEPTIEMBRE DE 2023 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 

Presentes:
Maribel Acosta Lugo 
Hilton Alers Valentín 
Beatriz I. Camacho Padrón 
Rosa N. Chávez Jáuregui 
Dana L. Collins 
Benjamín Colucci Ríos  
Carlos A. Del Valle González 
Carlos A. Flores Ortega 
Fabiola C. González Ríos 
Yamil Guzmán González 
Aikomari Guzmán Martínez 
José M. Irizarry Rodríguez 
Frederick A. Just Agosto 
Milagros Martínez Pérez 
Anderson Martínez Rodríguez 
Yeimaliz M. Mojica Alfaro 
José A. Montalvo Martínez 
Reyes M. Ortiz Albino 

Gloribell Ortiz Ríos 
Elsie I. Parés Matos  
Pedro Resto Batalla 
Rubén Reyes Pérez 
Manuel Rodríguez Martínez 
Robinson Rodríguez Pérez 
Enrique Rodríguez Quiñones 
Elvin Román Paoli 
José Ruiz Arce 
Edly Santiago Andino 
Nayda G. Santiago Santiago 
Jaime E. Sepúlveda Rivera 
Víctor Siberio Torres 
Freya Toledo Feria 
Edith M. Torres Gracia  
Raúl E. Torres Muñiz 
Luz E. Quiñones González 
Roberto Vargas Ayala 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 

Presentes:
Daniel A. Fernández González 
Fernando Gilbes Santaella 
Raúl E. Macchiavelli 
Omar I. Molina Bas 
Omell Pagán Parés 
Estela S. Muñiz Martínez 

Jonathan Muñoz Barreto 
Viktoria M. Pacheco González 
Agustín Rullán Toro 
Roberto L. Seijo Vidal  
Anidza Valentín Rodríguez 
Bienvenido Vélez Rivera 

Excusados: 
Luis A. Ferrao Delgado Carolyn Mercado Rosado  
Wilma L. Santiago Gabrielini 

Invitados:  
Griselle Toro Comas  Carmen Patricia Parés Parés 
Milagritos González Rivera 

Secretaria:  Asistentes: 
Carmen A. Negrón Moure Blanca Vélez Martínez  

Heysha M. Andiarena Hernández 

Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba 
indicada previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro.  La reunión comienza a las dos 
y trece minutos de la tarde en la Sala de Reuniones Dr. Andrés Calderón Colón del Edificio MuSA. 

Aprobada

17 de octubre de 2023
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La Secretaria pasa lista y constata el cuórum con la presencia de cuarenta y ocho miembros del 
Senado, según consta en la lista que antecede. 
 
En la reunión participa como personal de apoyo el Sr. José L. Morales. 
 
En la reunión participan como intérpretes de lenguajes de señas la Srta. Leida Pérez Méndez y 
la Srta. Elissandra Roldán Acevedo. 
 
INSTALACIÓN DE SENADORES 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, instala a los siguientes senadores nuevos: 
 
COLEGIO DE INGENIERÍA 
 
Dra. Nayda G. Santiago Santiago 
 
COLEGIO DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS 
 
Dra. Luz E. Quiñones González 
 
COLEGIO DE CIENCIAS AGRÍCOLAS 
 
Dr. Roberto Vargas Ayala 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban la moción de cambio de agenda presentada por 
el senador Daniel A. Fernández González para que luego que se atienda el acta se vea el punto 
2 de Asuntos Nuevos. 
 
ACTA 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban el Acta de la reunión ordinaria celebrada el 
martes, 22 de agosto de 2023, según circulada.  
 
ASUNTOS NUEVOS 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban la siguiente moción: El Senado Académico del 
Recinto Universitario de Mayagüez (SA) se solidariza con los reclamos del estudiantado y de la 
facultad del Recinto de Ciencias Médicas (RCM) y le exige al doctor Luis A. Ferrao, Presidente 
de la Universidad de Puerto Rico (UPR), la destitución inmediata de la doctora Ilka Rios de su 
puesto como rectora del Recinto de Ciencias Médicas, a tenor con la moción presentada y 
aprobada por la Junta Universitaria (JU) en reunión del 6 de septiembre de 2023.  En dicha 
reunión, la JU aprobó también retirarle la confianza al doctor Ferrao por su pobre gestión 
administrativa en lo relacionado a las controvertibles decisiones concernientes a las rectorías del 
RCM y del Recinto de Arecibo, en detrimento de la imagen de la UPR. El SA, reconociendo la 
determinación de la JU, expresa falta de confianza en el doctor Ferrao y su gestión como 
presidente de la UPR. 
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INFORME DEL RECTOR  
 

Agosto 2023 
20 ● Saludo y conversatorio en la Primera reunión de la Asociación de Padres 

(APCAAM)  
 

21 
● Reunión re: Edificio Aeroespacial con la Dra. Ingrid Padilla, Dra. Sheilla N. Torres, 

Prof. Griselle Toro y Dra. Silvina Cancelos 
● Reunión de Decanos con el Rector 

 
22 

● Reunión de la Facultad Administración de Empresas re: Proceso para la elección 
del Decano en propiedad 

● Reunión del Senado Académico 
 

23 
● Reunión con la Lcda. María del Carmen Gitany  
● Presentación virtual a los Decanos re:  Microsoft Learn para Educadores 
● Reunión con el Dr. Omar I. Molina Bas y el Sr. Ángel Pérez re: Asuntos del 

Decanato de Administración 
● Reunión virtual con la Dra. Ana María García Blanco re: Cede de Conversatorio 

para la Descentralización de Escuelas 
● Reunión con la Dra. Aidsa Santiago re: Programas docentes 
● Reunión con la Dra. Milagritos González re: Plan de Orientación a Estudiantes 

 
 

24 
● Reunión con el Dr. Omar I. Molina, el Sr. Ángel Pérez, el Dr. William Hernández, 

la Sra. Zobeida López y la Sra. Jeannette Y. Rosado re: Presupuesto 
● Inauguración de laboratorios (S-114 y L132) auspiciados por la Compañía 

Chevron 
● Reunión de la Junta Administrativa 

 
25 

● Vista virtual con las licenciadas Gretchen Huyke y María del Carmen Gitany sobre 
Asuntos de la Federación Laborista de Empleados Universitarios del Recinto 
Universitario de Mayagüez (FLEURUM)  

● Reunión virtual con la Junta de Directores del Corredor Tecnoeconómico de 
Puerto Rico (PRTEC por sus siglas en inglés) 

● Reunión presencial con la Dra. Zorali De Feria re: Temas de la reunión con Junta 
de Gobierno del MuSA 

 
28 

● Reunión con la Prof. Griselle Toro re: Asuntos de la Oficina de OPIMI 
● Reunión con la Sra. Rocío Zapata, el Sr. José Cabán y el estudiante Daniel 

Fernández re: Moción en la Junta Universitaria sobre la Impresión de Diplomas 
en el Recinto Universitario de Mayagüez 

 
29 

● Vista virtual con las licenciadas Gretchen Huyke y María del Carmen Gitany sobre 
Asuntos de la Federación Laborista de Empleados Universitarios del Recinto 
Universitario de Mayagüez (FLEURUM)  

 
30 

● Visita al Centro Residencial de Oportunidades Educativas en Mayagüez 
(CROEM) sobre admisiones al Recinto Universitario de Mayagüez 

● Reunión con las señoras Debbie Alonso y Carmen Patricia Pares re: Alternativas 
para donación al Recinto Universitario de Mayagüez  

 
31 

● Reunión con los Ayudantes del Rector 
● Reunión con el Dr. Bienvenido Vélez, Dr. Gustavo Gutiérrez, Dr. Acevedo, Dra. 

Yomaira Pagán, Dra. Cristina Pomales y la Oficina de Prensa re: Notificación de 
otorgación de propuesta con la National Science Foundation (NSF) 



Senado Académico                   4                    Convocatoria 23-08 

 
El senador Raúl Torres pregunta sobre las reuniones con el nuevo Director de Recursos 
Humanos, si en dichas reuniones se ha hablado sobre las nuevas escalas salariales, tanto para 
el personal docente como para el personal no docente y la pérdida de recursos humanos que 
hemos tenido.  El Rector informa que han discutido las acciones recientes de llevar a los 
empleados que no estaban en el salario mínimo hasta el mismo y sobre el plan médico a los 
empleados temporeros.  Las reuniones han sido para la ejecución de este asunto.   El plan de 
retribución debe estar entre marzo y abril del próximo año. 
 
La senadora Dana Collins pregunta sobre el plan de retiro debido a que los nuevos empleados 
a partir de agosto de 2023 entran en el nuevo plan de retiro, que harán para que no se agote el 
retiro de los actuales empleados.  El Rector responde que actualmente hay una deuda actuarial 
y la paga el Recinto aportando un 10% adicional a la aportación ya establecida y se hará esta 
contribución adicional hasta que el último empleado se retire.  
 
La senadora Maribel Acosta pregunta sobre el tema de la Middle State, qué se va a estar 
haciendo frente a la re-acreditación.  El Rector contesta que ya se identificó la persona que va a 
estar fungiendo como Accreditation Liaison Officer, ahora hay que nombrar los miembros para 
ocupar los puestos de los que han renunciado al comité de Middle State. 
 
El Rector habla sobre las Recaudaciones de Filantropía y el informe que hizo Administración 
Central donde fuimos el único Recinto que logró y sobrepasó la meta establecida, que para el 
RUM era de $2,500,000.00, lo registrado en la Administración Central sobre el RUM es de 
$4,000,000.00.  El Rector invita a la Sra. Carmen Patricia Parés Parés, Directora de la Oficina 

Septiembre 2023 
 
1 

● Reunión Comité de Mejoras Permanentes – Dr. Omar I. Molina Bas, Prof. Griselle 
Toro, Dr. William Hernández y Sra. Irmalí Franco 

● Reunión virtual con el Sr. José Banch Aleman – UPR Parking System 
● Reunión con la Dra. Carolyn Mercado, Coordinadora del Programa Titulo IX 
● Saludos en la Competencia 8va Taza de Oro – Agroplug 
● Reunión virtual con la Oficina Central de Recuperación, Reconstrucción y 

Resilencia (COR3) y la Agencia Federal para el Manejo de Emergencias (FEMA) 
re: Proyecto Rehabilitación de Alcantarillado Pluvial en el RUM 

 
5 

● Reunión virtual con la Junta de Gobierno de la Liga Atlética Interuniversitaria 
● Reunión con el Dr. Omar I. Molina y el Dr. Fernando Gilbes en relación al 

Proyecto Zona Histórica del RUM 
● Reunión con el Sr. Jesús Acevedo en re: Asuntos del Departamento de Recursos 

Humanos 
 
6 

● Reunión de Rectores de la Junta Universitaria en el Recinto de Aguadilla de la 
Universidad de Puerto Rico 

● Reunión de la Junta Universitaria en el Recinto de Aguadilla de la Universidad de 
Puerto Rico 

 
7 

● Reunión del Rector con sus Ayudantes 
● Reunión del Comité de Agenda 
● Reunión de la Junta Administrativa 

 
8 

● Reunión con el Dr. Bienvenido Vélez, Dra. Cristina Pomales y Lcda. Gretchen 
Huyke en re: Asuntos del Decanato de Ingeniería 

● Reunión con la Dra. Ingrid Padilla re: Investigación 
● Reunión con el Consejo General de Estudiantes  
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de Exalumnos y Filantropía, para que conteste las preguntas sobre el Dashboard de donaciones 
al RUM.  La Sen. Freya Toledo pregunta si el 100% del dinero que se recibe se queda en el 
Recinto, a lo que la señora Parés responde que sí.  
 
El Rector presenta Dashboards de Proyectos de Infraestructura e invita a la Prof. Griselle Toro 
Comas, Directora de OPIMI, para que conteste preguntas sobre el mismo.   El senador Fernando 
Gilbes Santaella pregunta, cómo se están trabajando los fondos de FEMA.  El Rector contesta 
que los está trabajando la Autoridad para el Financiamiento de la Infraestructura (AFI), se van 
haciendo los proyectos y van pidiendo reembolsos.  
 
Los miembros del Senado reciben el informe de actividades del Rector. 
 
ASUNTOS PENDIENTES 
 
Informe del Sen. Jaime E. Sepúlveda Rivera, Co-Presidente del Comité de Asuntos Curriculares, 
relacionado con la Creación del Programa graduado en Ingeniería de Software 
 
Presenta el informe el Sen. Pedro Resto Batalla, Presidente del Comité de Asuntos Curriculares 
y hace una presentación el Dr. Manuel Rodríguez Martínez. Luego de una amplia discusión, los 
miembros del Senado aprueban el Informe del Comité de Asuntos Curriculares, relacionado con 
la Creación del Programa graduado de Ingeniería de Software.  De la votación se abstuvieron los 
senadores Reyes M. Ortiz Albino, Maribel Acosta Lugo, José M. Irizarry Rodríguez, Dana L. 
Collins, Roberto Seijo Vidal, Robinson Rodríguez Pérez, Pedro Resto Batalla y Elsie I. Parés 
Matos. 
 
Informe de la Sen. Betsy Morales Caro, Presidenta del Comité de Cursos, relacionado con el 
Informe de Cursos 23-24-01 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe de la Sen. Betsy Morales Caro, Presidenta del 
Comité de Cursos, relacionado con el Informe de Cursos 23-24-01, presentado por el Dr. Omell 
Pagán Parés, Decano Interino de Asuntos Académicos.  

 
Informe de la Sen. Betsy Morales Caro, Presidenta del Comité de Cursos, relacionado con el 
Informe de Cursos 23-24-02 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe de la Sen. Betsy Morales Caro, Presidenta del 
Comité de Cursos, relacionado con el Informe de Cursos 23-24-02., presentado por el Dr. Omell 
Pagán Parés, Decano Interino de Asuntos Académicos.  
 
Informe de la Sen. Maribel Acosta Lugo, Presidenta del Comité de Ley y Reglamento, relacionado 
con la evaluación de la petición del Departamento de Psicología para que las evaluaciones del 
Cuestionario de Opinión Estudiantil (COE) del primer semestre del año académico 2021-2022 no 
sean tomadas en consideración 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe de la Sen. Maribel Acosta Lugo, Presidenta del 
Comité de Ley y Reglamento, relacionado con la evaluación de la petición del Departamento de 
Psicología para que las evaluaciones del Cuestionario de Opinión Estudiantil (COE) del primer 
semestre del año académico 2021-2022 no sean tomadas en consideración. En el mismo se 
establece que la petición no procede ya que, no existe una particularidad que amerite que no se 
tomen en cuenta las evaluaciones estudiantiles (COE) del primer semestre académico de 2021-
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2022. La Junta Administrativa aprobó que sólo se excluirían las evaluaciones estudiantiles para 
el semestre en el que comenzó la pandemia (Certificación Número 21-22-083). Además, esto 
conllevaría la revisión de todos los expedientes sometidos y las acciones de personal tomadas. 
 
Informe del Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del Comité de Asuntos Académicos, 
relacionado con la resolución del Senado Académico sobre procesos de licenciamiento de 
programas por parte del Consejo de Educación de Puerto Rico 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe del Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del 
Comité de Asuntos Académicos, relacionado con la resolución del senado Académico sobre 
procesos de licenciamiento de programas por parte del Consejo de Educación de Puerto Rico y 
acogen la recomendación del Comité de dar por concluida la encomienda relacionada con la 
resolución del Senado Académico sobre procesos de licenciamiento de programas por parte del 
Consejo de Educación de Puerto Rico debido ya que, el Senado Académico no tiene potestad 
de negociar con las agencias acreditadoras las condiciones, parámetros o periodos de 
evaluación para licenciamientos y acreditaciones. 
 
ASUNTOS NUEVOS 

 
Plan Piloto de Retención 
 
La Dra. Milagritos González Rivera, Coordinadora del Centro de Aprendizaje y Éxito RUMbo Ex 
presenta a los miembros del Senado el Plan Piloto de Retención.  Luego de discutida la 
presentación y aclaradas las preguntas, los miembros del Senado dan por recibida la 
presentación. 

 
Se clausura la reunión a las seis y cuatro minutos de la tarde. 
 

DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 
 
 
 
Carmen A. Negrón Moure 
Secretaria 

 
APROBADO 
 
 
 
Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector  
 
hah 
 
Enlace a la grabación de la reunión ordinaria del Senado Académico celebrada el martes, 19 de 
septiembre de 2023: https://www.youtube.com/watch?v=grIe7np6GF0 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=grIe7np6GF0
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